

La lucha en las dos fronteras

La lentitud de las últimas operaciones en el campo de la guerra empieza a romperse. A partir de la toma de Amberes los movimientos alemanes van a ser más desembarazados y rápidos; los ejércitos aliados no han podido aprovechar la momentánea detención del ejército germano, que vióse precisado a distraer parte de sus fuerzas del Norte de Francia para oponerse a la invasión de los rusos, y esta inexplicable táctica de sostenerse ante el frente alemán sin combatirlo, tendrá fatales consecuencias para los aliados.

Afirman los partidarios de éstos, que Joffre no quiere comprometer sus fuerzas ni perder la vida de sus soldados en encuentros a pecho descubierto; la resistencia será en esta guerra el más importante elemento, confiando que Alemania no podrá contar con una larga resistencia.

A nuestro entender esto no es más que una burda disculpa; Francia no puede con Alemania, e Inglaterra y Bélgica tampoco.

Empezaron los alemanes avanzando como una tromba hacia París y hacia las costas belgas para colocarse frente a Inglaterra en el mar del Norte.

Sabido es que el heroísmo de los belgas les hizo perder un tiempo tal, que durante él se reconcentraron los franceses; llegaron medio millón de ingleses con tropas de sus colonias y se internaron los rusos en Galitzia, intentando otro tanto en la Prusia oriental.

Retrocedieron los alemanes apoyándose por un extremo en las canchales de Soissons y se extendieron entre Laon y Verdun, mientras otra parte de sus fuerzas, ocupando el extremo más septentrional de la frontera francesa, peleaba con los belgas.

En esta situación avanzaron los franceses casi hasta Valenciennes, pero retrocedieron pronto porque las fuerzas germanas que últimamente dejámos, ó sea las de la frontera belga, descendieron hasta Arras con peligro de coger por la espalda a las tropas que marchaban a Valenciennes y Joffre tuvo que replegar el ala izquierda de las fuerzas que empezaban a extenderse demasiado, sin conseguir unirse a los ingleses y belgas que estaban en la parte de Lille a Amberes.

Los alemanes pues, siguen en territorio francés; los franceses no han podido reconquistar de su terreno más que aquel que los alemanes les cedieron en su retroceso voluntario y cuando intentaron enlazarse con los demás aliados estuvieron a punto de ser envueltos.

Hoy el frente de ambos ejércitos vé desde Cassel a Verdun, pero los alemanes se han dado prisa a terminar sus líneas en Bélgica, rindiendo Amberes cuanto antes, se han dado también cuenta de lo que era el peligro ruso—que no es para ellos tan temido—y con fuerzas que de la frontera rusa llevan a Francia y con las que rindieron a los belgas, han de reforzar esa línea que si hasta ahora no avanzó del lado francés por debilidad ó por táctica de Joffre, es muy posible empiece a retroceder. Los alemanes, tranquilos de los rusos y desembarazados de los belgas, han de caer en mayor número sobre los franceses y, repetimos, que no debe extrañarse un pronto retroceso de los aliados.

Inglaterra no sabemos para qué sirve militarmente; acudió principalmente en socorro de Bélgica y lo cierto es que los belgas han sido por completo vencidos. Es una nación que navalmente tiene fuerza, pero fuera de los mares ha sido siempre débil.

Y si Francia cuenta con su apoyo, como contaron los belgas, es igual que si se viere sola, y sola ya sabemos que la arrollará Alemania.

La lucha en el Oeste de esta nación ha entrado en una fase sumamente favorable para ella, que puede resumirse en estas palabras: vencida Bélgica y reconocida la inferioridad de los belgas, Francia casi no cuenta sino con sus propias fuerzas. Si en los momentos en que Alemania luchaba con Bélgica e Inglaterra por un lado y se detenía entre Laon y Verdun por tener que contener a Rusia en sus otras fronteras, ni pudo avanzar ni consiguió

apuntarse otra probable victoria que la de sus más prolongadas resistencias, ahora que Alemania volverá con mayor trío que la espera.

Cuanto se diga é invente de los rusos, ni puede ser cierto ni como tal se confirma.

Por tres lados pretenden los rusos acometer a los alemanes. El primero y más al Norte es el de la Prusia Oriental dirigiéndose hacia Königsberg, para lo cual tienen que atravesar el Niemen. De este lado no sabemos a qué atenernos; los alemanes dicen que vencieron a los rusos é erillas del Niemen; los rusos dicen lo mismo con referencia a los alemanes y en resumen ni a unos ni a otros puede dárseles crédito.

El segundo punto es desde Varsovia a Thorn ó Posen para avanzar por línea recta a Berlín; pero aquí se han cambiado los papeles, pues han sido los alemanes los que, salidos de sus fronteras, se apoderaron de Alexandrow y si les dejan bajar por el Vístula hasta Varsovia en muy poco tiempo. Los rusos, ya que no han podido entrar en Alemania, se han contentado con reconquistar Alexandrow y comprender que por esta parte también están verdes.

Queda el tercer punto: Gracovia, capital de Galitzia, en territorio húngaro, ganada la cual puedan subir a Breslau para apoderarse de la Silesia, territorio alemán. Pero los rusos no han entrado todavía en Silesia y los alemanes—para unificar sus movimientos—han tomado el mando de las tropas austro-húngaras, con lo cual van a ver los rusos que si por más arriba estaban verdes por esta otra parte tampoco están muy maduras.

La lucha en las dos fronteras significa hasta el presente que si los alemanes quieren, avanzan; y si los alemanes se estacionan, ni rusos por el Este, ni franceses é ingleses por el Oeste, son capaces de hacerles retroceder un metro su inconmovible planta.

Tal es la verdad de los hechos; esperemos las consecuencias de la toma de Amberes que ya han sido funestas para Bélgica, lo están siendo para Francia y no han de serlo menos para Inglaterra que todo cuanto temía y cuanto había en ella impedido, era tener frente a sus costas un puerto alemán de la importancia de Amberes.

Los trigos y las harinas

Por R. O. del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto lo siguiente.

1.º Que se restablezcan los derechos de Arancel de los trigos y de las harinas de trigo, fijando el de éstas últimas en 11 pesetas los 100 kilogramos.

2.º Que ese Centro dé cuenta a este Ministerio de las oscilaciones de los precios, a fin de adoptar las disposiciones que procedan si las cotizaciones llegaran a señalar alzas exageradas; y

3.º Que se sigan aforando con franquicia los cargamentos ó expediciones que, con conocimiento directo ó manifiesto, visados para las plazas de la Península e Islas Baleares, hubiesen salido del puerto de origen hasta el día inclusive de la publicación de esta R. O. en la Gaceta de Madrid, y los que estando en viaje y reuniendo las circunstancias anteriores estén detenidos como consecuencia de la guerra.

D. RAFAEL DEL NIDO

En Jaén ha fallecido el día 6 del corriente a los 64 años de edad, nuestro querido amigo don Rafael del Nido Segalerva, Gobernador civil que fué de esta provincia durante más de un año, granjeándose grandes simpatías y demostrando su competencia y

celo en el tiempo de su acertada gestión. De aquí marchó a Huelva, donde supo conjurar con tacto varias huelgas difíciles.

Fué Senador por aquella provincia, Presidente de la Diputación provincial, Vicepresidente de la Comisión provincial, Alcalde de Jaén, Director de la Sociedad Económica de amigos del país y estaba en posesión de la Gran Cruz y Placa de la Orden Civil de Isabel la Católica y Carlos III. Fundó un periódico órgano del partido liberal jiennense del que también fué Jefe y en *La Lealtad* se hizo política genuinamente liberal bajo su dirección.

Descanse en paz el cariñoso amigo y reciban su desconsolada esposa é hijos la expresión de nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida.

En honor de D. Amós Salvador

En el teatro Bretón de los Herberos se celebró un gran banquete, ofrecido por los logroñeses, de todas las clases sociales a su protector D. Amós Salvador.

Entre los comensales, que pasaban de 400, figuraban el alcalde y los representantes de todas las entidades y Corporaciones locales.

Al finalizar la comida se levantó a hablar el alcalde, que ofreció el homenaje en un breve discurso: El agasajado, en su sentido discurso dijo: "Disfruto de títulos y prerrogativas; pero a todo prefiere la consideración de los logroñeses y el poder ostarar orgulloso el título de hijo predilecto."

Recordó al Sr. Sagasta, que le enseñó a ser amante de Logroño. Fué aclamadísimo. El Sr. Salvador salió para Madrid, llamado por el Conde de Romanones.

Crónica Madrileña

Y es un torbellino humano el que gira de seis a nueve por las anchurosas vías de la calle de Alcalá; en esas horas el Madrid todo cruza luciendo, viendo, admirando, firteando y riendo.

Es hora de retorno de Recoletos, ese lindo y distraído paseo, paseo temido y apetecible, reunión de frascos y frescura, cita de niñas lánguidas, de pollos futuristas, de mamás oberas, de papás jefes de negociado, de militares que eran mozos cuando tuvimos guerras de prestigio, es hora de retorno, y con los que bajan de Puerta del Sol, San Geronimo, calle del Príncipe, (calle salón) ortizense los que a ellas suben, altivos, serios, estirados, fingiendo la comedia de la vida humana, bien vestidos, con lujos difíciles de costear, con planta más difícil de sostener, la moda *chic* en ellos, la creación *dernier* en ellas, y la risita irónica, en todas las caras, igual, la misma risita, máscara en la mayoría de los casos, de una melancolía muy honda, melancolía que al llegar a la morada, libre de yugos y miserias, nace grande, y marchita y avieja...

Vosotros los simpáticos provincianos, núcleo que forma este Madrid corte, vosotros, los que soñáis elevar un rayito de sol, de este mi sol madrileño, vosotros, que quisierais vivir eternamente el vivir castizo de vida espléndida, de barrios más castizos, y leáis aventuras de damitas de auto y leyendas de obreritas pizpiretas, y soñáis despiertos con ese manantial señorial de ideales y ambiciones, tal vez igno-

rais que la Misa de Catedral, que el paseo con banda, que el casino único, que las calles silenciosas, todo cuanto es adorno de una hidalga Provincia, tienen sanidad, tienen belleza y sobre todo tienen más verdad, más franqueza, más sinceridad, aquí se vive de la opinión, del qué dirán, del traje, de la presentación, de la aureola...

Y soy madrileña y adoro a Madrid con todo su donaire y no formo parte de la *troupe* cural que castiga el estómago por la creación parisién, por la forma Niniche, por la boina veneciana, y luzeo y gasteo y triunfo con los que pueden, pero... soy joven y soy ingenua, la ingenuidad es patrimonio de los pocos años y precisamente mis escritos tendrán falta de dicción, tal vez de forma, pero son plenos de belleza y realidades.

Madrid, el ensueño de todas sus hijas las provincias, vals, es soberanamente grande, pero como grande, también guarda grandes desengaños; en esto como en todo manda la suerte, y esa diosa de las dádivas y gocees, tarda, tarda en hacer su aparición.

Y a pesar de ello, si vierais las lindes que encierra Madrid corte?

JOSEFINA MENDOZA Y DE ARIAS.

EL OCULISTA EXTREMEÑO

D. Delfín Cáceres Jiménez, permanecerá entre nosotros hasta el 19 del corriente. Sus delicadas operaciones son muchas de ellas dignas de notarse, habiendo merecido la atención de sus compañeros en las revistas médicas.

De las cinco cataratas operadas últimamente en nuestra capital—dos de ellas en el Asilo de las Hermanitas de los pobres—fuéronlo todas con resultado satisfactorio. Tratóbase en una de un joven de 28 años que padecía en ambos ojos cataratas capsula-lenticulares con reblandecimiento vítreo, al cual había operado el ojo izquierdo, sin resultado, uno de nuestros mejores oculistas de Madrid.

Cuanto a la otra, efectuada en la ciega Paz Rodríguez, fué empleado el procedimiento de la propia invención del Sr. Cáceres Jiménez cuya originalidad y notable aplicación ha sido, como dijimos, muy aplaudida por los periódicos profesionales.

Recortes

Al reanudarse las clases en Francia se ha elevado de todas las escuelas de niños un himno a la Patria, en el que los maestros, los verdaderos y únicos obreros del alma nacional, inspirándose en unos versos de Víctor Hugo, educan a los niños en el culto a la muerte en el campo de batalla.

Está bien. Es hermoso el sacrificio de la vida individual por la vida y gloria de la Patria y más hermoso sería aún educar a todas las Patrias en el sacrificio de sus vidas individuales por la felicidad y bienestar de la inmensa colectividad humana que al fin y al cabo es la suma de todas las Patrias.

Enseñar a morir a los niños en el campo de batalla? No está mal si ello es necesario.

Si después que terminés este período horrible de barbarie europea, las naciones civilizadas que quedem, no establecen un orden internacional que mantenga constantemente la paz, habrá que reconocer que el instinto guerrero y batallador del hombre primitivo es el único que verdaderamente merece la pena de que los maestros se dediquen a desarrollar.

Porque ante la guerra, nada.

Si en mi mano estuviera la modificación del mapa de Europa cuando termine el conflicto europeo, yo haría de todo el mundo dos grandes naciones *nada más*.

Una la nación Latino-Sajona-Eslava con sus colonias y países por esta rta

colonizados y otra la Germano-Turca con países sines. ¿Para qué más? Y aún me sobra una; pero esa la dejaba para anexionarla a la vencedora en la próxima contienda mundial, y esa la regalaba al Kaiser *at tuiti contenti*.

Me parece que el arreglito no estaba mal hecho.

A propósito del bombardeo de la Catedral de Reims, Mariano de Cavia, en *El Imparcial*, comenta estas palabras del Kaiser pronunciadas ante los discípulos de una facultad protestante, palabras que en boca de un Kaiser son sin duda obuses de 42.

«Las iglesias católicas del romanismo papal, cuya admiración se nos impone excesivamente, son por lo común injurias al Todopoderoso; lejeriosamente olvidado qu' da Dios en provecho de S. nos imaginarios, verdaderos ídolos con que la superstición latina ha sustituido a la divinidad.»

En la Catedral de Reims, en la Champagne, hasta se contempla el impio espectáculo de unos reyes franceses que fueron adúlteros deificados, en cierto modo, en forma de estátuas mejor colocadas que la imagen de Dios en la cima del pórtico mayor.

Maestros alemanes que son dignos de nuestra raza no deben describirnos semejantes iglesias, sin alzarse indignados contra las supersticiones del romanismo papal.

Viendo yo las fotografías de las iglesias destruidas en Lovaina, Termonde y otras poblaciones de la católica Bélgica, pasó por mi ánimo la sospecha: «Dios me libre de malos pensamientos!»—de que tal vez los católicos contra los templos católicos habrán sido disparados por algún militarote protestante, cosa no muy fuera de razón.

Pero el crimen, con serio grande, no está solo en que el protestante tire contra los templos católicos ó el católico, en su día tiró contra el protestante. ¿Volveremos a las guerras religiosas? El crimen está en no haber respetado la obra bella, la floración artística del espiritualismo religioso medioeval.

El respeto a la obra de arte lo sentí en el siglo XII aquel rey de Aragón que mandó a sus gentes no hacer el menor daño en el Partenón y lo sentí en 1808 aquel oficial francés que en el sitio de Zaragoza, al ver que se le mandaba destruir a cañazos una torre desde donde algunos zaragozanos disparaban, respondió escandalizado de la orden:

«¿Por mi General, si es Madrid!»

Apenas llegan las primeras noticias de la movilización portuguesa, dicen desde Constantinopla a los periódicos que ha ocurrido un espantoso temblor de tierra en Sparta (Asia Menor) calculándose en 2 500 el número de muertos.

Y dicen también que el cólera ha aparecido en Austria, en Servia y lo que es más grave para nosotros, en Lisboa.

¿Habrá llegado la fin del mundo?

T. LUCA GARCÍA.

Episodios taurinos

COSAS DE TOREROS

La gente de coleta, por regla general, ha sido lo mismo en todos los tiempos.

Para ellos el dinero no ha tenido valor alguno, como lo han ganado lo han gastado, sin preocuparse de más.

Son infinitos los rasgos de espléndidez ó de desparpajo que podrían referirse, y con sólo repasar las biografías de los principales diestros, tanto antiguos como modernos, se vé esto que digo.

El lance que voy a referir, pinta de cuerpo entero a la clase.

En los últimos tiempos de la vida taurina de Gabriel López Mateo, cuando por la edad alcanzada y los tremendos apuros pecuniarios pasados le hacen a uno quiera ser o no visor, le ocurrió a mi hombre lo siguiente.

Tras no poco trabajo consiguió su apoderado adquirirle una contrata para que torcara en el Brasil una serie de

funciones, con su correspondiente beneficio, muy bien retribuidas, hasta el punto de que a cualquiera en su caso, mejor dicho, en su caso, le hubieran servido para pasar la vejez con relativa holgura.

Pero genio y figura hasta la sepultura, y así le ocurrió a mi hombre. Los buenos propósitos, los que el empujón del viaje, concibiera y con los que formaba mil proyectos para el futuro, se vinieron al suelo como castillo de naipes, en cuanto se vió en tierra americana.

Su vida en aquellas tierras fué una *juega* continua, rodeado de aduladores y goristas de los que siempre han rodeado a los diestros y más o menos famosos, allí, aquí y en todas partes.

Cumplió su compromiso mejor o peor, sin sufrir ningún percance, y lo que es más raro tratándose de negocios taurinos en América, cobró su contrato íntegro, como asimismo el beneficio prometido que dió bastante buen resultado metálico.

Y a los cuatro meses, días más días, menos, cuando regresó a España, más alegre que unas personas y en extremo satisfecho, trayendo por todo caudal, una jaula con un precioso loro y una soberbia guitarra.

Hay que advertir, que a los cuatro años de estar el loro en su poder, se permitía decir el pobrecito *Borrachol*; única cosa que llegó a pronunciar antes de desahucarse de él, y la guitarra la había traído, para que la tocaran los amigos, porque él no sabía ni ponerle la cejilla.

Pero lo que él decía con aquel salero que tenía hablando; el asunto era traer algo de aquellas tierras para dar envidia a los amigos.

BAÑALES.

Sobre la Normal

Nadie puso ni pone en duda que todo lo que sea labor educativa, cultivo de inteligencia, difusión del saber para bien del pueblo, tiene siempre las simpatías y el apoyo de todos los ciudadanos, cualquiera que sea el partido a que pertenezca, el apoyo racional y posible, en armonía con los medios económicos de quien debe sufragar los gastos que la obra de enseñanza supone, para que éstos no sean superiores a lo que el pueblo puede pagar y no resulte una carga imposible de soportar y por tanto nociva y perjudicial, más nociva y perjudicial si para sostenerla hubiera que desatender otros fines primordiales, como la beneficencia por ejemplo.

El *Noticiero* vino declamando la alta conveniencia de la creación de la Escuela Normal, elogió el acuerdo de la Comisión provincial de pedir al Ministro su creación en esta capital y, echó las campanas a vuelo cuando la Diputación insistió en la petición consignando en el presupuesto la cantidad de 28.000 pesetas para los gastos. Está bien.

Pero *El Noticiero* lo que quería era el efecto, lo que menos le importaba era saber, averiguar, demostrar si lo consignado era bastante, si lo que costaría esa Escuela Normal era posible para la Diputación, si tendría que recargar el contingente en forma que resultase un perjuicio en vez de beneficio, ni se entretuvo en poner de manifiesto el coste de la Escuela Normal. Tampoco pronunció a favor ni en la ciudad hay edificio con capacidad para instalarla, ni caso de existir tal edificio, lo que importaría la renta y lo que costarían las obras interiores para ponerle en condiciones de que sirviese al objeto para que se le destinaba, ni aun dijo lo que aproximadamente costaría la Escuela funcionando.

Nada de esto sabemos, é ignoramos lo que haya de costar el profesorado, pues sólo aparece en el R. D. que los profesores especiales tendrán un sueldo de mil pesetas y quinientos de aumento por quinquenio; que los directores tendrán quinientas pesetas de gratificación, doscientas cincuenta el secretario y que el auxiliar inspector tendrá mil pesetas.

Desconocemos lo que puede costar el más perfecto y moderno material pedagógico y la organización de las más importantes instituciones complementarias, como mutualidad, cantinas, que por cierto se borró del presupuesto la consignación que había para esta atención demostrando no conocer el decreto de creación de las Normales, repartos, colonias, etc.; no se sabe lo que importa la Biblioteca, Museo pedagógico y material de enseñanza para los estudios que en dicho Centro se han de enseñar; ó son desconocidas las condiciones que debe tener el campo de experiencia agrícola y de ejercicios gimnásticos y su coste, ni si lo que pueda ascender el de profesores de número y el personal administrativo y subalterno, aparte de lo que pueda importar el agua y luz, etc. Todo esto se desconoce.

El R. D. de 30 de Agosto último en el último párrafo del art. 4.º dice: Las Diputaciones provinciales deben manifestar al ministro en el término de un mes si se hallan dispuestas a ingresar en el Tesoro las cantidades para que en dichas Escuelas puedan entablarse los cuatro cursos de que constará la carrera del magisterio.

Es posible crear en el próximo funcionamiento de dicha institución de enseñanza con la exigua consignación de 28.000 pesetas, sin contar con local, ni material?

Por eso dijimos que esto de la Escuela Normal era una plataforma de orden político, y los hechos lo están demostrando.

Cuando el Tesoro diga a la Diputación que ingrese tales cantidades y las 28.000 pesetas no llegan ni con mucho ¿qué se hace? Y no existe edificio ó si su renta fuese excesiva y su distribución interior muy costosa.

¿Cómo se arregla el asunto? Como se podrían pagar si empezara a funcionar en este mes, si eso fuera posible, ó en Noviembre, cantidades que figuran en el presupuesto de 1914?

La Escuela Normal no funcionará en el presente curso ó si funciona será imperfectamente, lánguidamente, en malísimas condiciones por culpa de quienes pretenden monopolizar el amor regional y erigirse en protectores y patrocinadores de esa mejora de cultura.

Haber convocado en la primer quincena de Septiembre último a la Diputación a sesión extraordinaria para ocuparse de ese asunto, estudiarlo, examinar todo el desarrollo que requiera y ver lo que podía hacerse y cómo, era lo procedente; pues se hubiera realizado una labor concienzuda y podía estar funcionando en este mes la Escuela. A los que sostenemos esto se quiere presentarnos como egoístas que ponen por cima de todo su amor propio. Bonita manera de apreciar las cosas.

ANUNCIO

Se arrienda a pasto y labor la dehesa denominada "CABALLERÍA DEL HOQUE", sita en término de Abertura, propiedad de D.ª Adriana Mediavilla y otros; admitiéndose proposiciones por escrito desde la inserción de este anuncio hasta el día 20 del próximo Octubre, en casa de dicha señora en Trujillo, donde está de manifiesto el respectivo pliego de condiciones.

La Conferencia del Sr. Atienza

El sábado tuvo lugar en el Teatro Principal la conferencia del propeganista católico Sr. Atienza, que fué anunciada sin bastante antelación, no obstante lo cual estuvo el Teatro bastante concurrido.

El Sr. Atienza es un orador bien preparado y con dotes naturales que le hacen ser escuchado con deleite. Principió saludando a la concurrencia y después de breve introducción trató *Del Regionalismo*, presentándolo como única salvación de la patria, a quien el centralismo absorbente la tenía extenuada.

Hizo la distinción entre el regionalismo y separatismo. Explicó los beneficios del regionalismo, con digresiones históricas y una pintoresca excursión por las regiones españolas como Navarra, las Vascongadas y Cataluña, que son las más autónomas de España, porque vive en ellas vigoroso el sentimiento regional, que constituye un valladar, en donde se estrellan los atentados de caciquismo del Poder central y obligan a éste a concederles los mayores beneficios.

Con la explicación del régimen foral en Navarra fastigó duramente a las diputaciones provinciales del régimen central, organismo en donde suelen ventilarse más los pleitos políticos que los que afectan a la administración é intereses de la región, en las que todo lo es el Gobernador, en tanto que en la de Navarra viene a ser éste un agente ciego.

Dejóse del abandono y postergación de nuestra Extremadura, sin representación simbólica en el escudo nacional, en donde están las barras catalanas, las cadenas de Navarra, la cruz de Asturias, además de León, Castilla y Granada, pero no hay un símbolo que marque la ruta de nuestros conquistadores, ni una nave anclado en donde se recuerde el valor del conquistador de Méjico.

Hizo una crítica de las elecciones de Extremadura y una admirable descripción de los históricos santuarios en donde se concierne la vida regional, como en Covadonga, El Pilar y Monserrát, para concluir que ni esto faltaba en Extremadura, en la cual se lamenta Guadalupe, en donde se incubó

la batalla del Salado, en la que fueron derrotados los musulmanes, siendo el muro de contención para detener su invasión, casa solariega de la Reina Católica y punto en donde deben concentrarse las miradas y el corazón de todos los extremeños por el engrandecimiento de nuestra tierra amada.

Fué muy aplaudida. Agradecemos la invitación que se nos hizo para el acto.

Canción de dolor

Oh, la carne deseada de la mujer que adoramos. Lloro el alma, la insaciada, por el placer que ignoramos.

Ya pasaste, vida loca, ya tejiste el madrigal del hastío, entre la boca de la querida ideal.

En los brazos del dolor, deshiciste mis quimeras. ¿Por qué te fuiste, si eras carne eterna del amor?

En el divino aleteo que flota sobre mi estancia siento a veces la fragancia del deseo...

Te llamo. Mi amor truncado tiene voz de funeral. Eros... huyó desolado de tu cámara nupcial...

II

La musa de los vencidos con su maga sinfonia, despierta la epifanía de la juventud que ha huido.

Caidos en el exilio del dolor ya derrotados, recorda... fué nuestro idilio el de los siete Pecados.

Ya te poseyó la vida en un psalmo de dolores. ¿Quién restañará la herida sacra de los gladiadores?

¿Quién velará tus despojos cuando seas de la muerte? ¿Quién te cerrará los ojos, Musa inerme?

Oh, las quimeras aladas del hijo ya presentido... Somos carnes desgarradas por las zarzas del olvido...

III

Yo ahuyentaré tu tristeza con la maga gentileza de mi tirso de Arlequin y arrullaré mis canciones las cálidas emociones de nuestro antiguo jardín.

Aquel jardín elegante, donde la musa galante del amor, te ofendiera su hidalguía, al robarte la poesía del rubor.

Ya pasaste, vida loca, ya tejiste el madrigal de hastío, entre la boca de la querida ideal.

RAMÓN QUILES

Eloy Moro Martín

Procurador de los Tribunales General Margallo, 6.- CACERES.

El problema cereal y la guerra

De los problemas que plantea la conflagración europea, uno de los más importantes lo constituye la carestía de cereales que va próximamente a sentirse con las considerables extensiones que en Europa van a quedar incultas.

España, alejada del pleito que ventilarán con feroz empeño otros pueblos, hállase en condiciones para poder trocar en beneficios las excepcionales circunstancias presentes; en buena lógica no habrá de sorprenderse se prevea una alza de precios del trigo en breve plazo, impuesta por la carestía de la producción mundial, imposible de remediar.

Justificada, como nunca lo estuvo, la necesidad de acudir pronto a la intensificación del cultivo triguero, se impone, poner a contribución los recursos para que los rendimientos queden agrandados y así se llegue al mayor beneficio. Para ello se impone ante todo, dejar las tierras en las mejores condiciones de producción, y depositar en su seno semillas de razas fecundas que lleven en sí, la promesa de cosecha plétórica.

El problema así planteado no es insoluble; numerosos ejemplos lo demuestran; algunos uno, cuyo conocimiento está al alcance de muchos labradores.

Era en 1906, cuando se sembraba en España por vez primera, el grano de una variedad desconocida é indomenada. La procreación de una sola siembra era tan extraordinaria, que a la segunda reproducción los granos recogidos llegaban a 153 000, motivando que se le diera el nombre de múltiple.

Nunca mereció otro nombre más apropiado una raza de trigo; a la subsiguiente siembra sus rendimientos llegaban a la asombrosa cifra de 38 millones de granos, es decir, dos generaciones habían elevado su producción de 1 a 500.000 granos.

Esto no pasaba desapercibido; la revista agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno* recogiendo el hecho lo propagó y facilitó semilla seleccionada de este trigo a sus lectores.

Hace siete años, viene sembrándose el Múltiple y son a centenares las aseveraciones de rendimientos de 100 por 1, cuando las prácticas de cultivo se han tenido en cuenta y se ha hecho el empleo abundante de los abonos químicos que imponen los rendimientos de este trigo.

Que ha habido casos que tales producciones no han sido obtenidas. Así se ha afirmado y ello ha servido para dudar, y aun negar la real y asombrosa facultad reproductiva del Múltiple; pero hay que observar para que su cultivo resulte en buenas condiciones, hay que hacer las siembras claras ó espaciadas, es decir, que cada semente de Múltiple disponga del triple ó cuádruple espacio del asignado a las otras variedades; que para evitar el desarrollo de la *roya* ó otras epifitogamas se impone, desinfectar las simientes. Los baños con soluciones de sulfato de cobre y el encalado, alejan en los sembrados el orin, el carbón y otros parásitos.

Las siembras tempranas, la preparación cuidadosa de las tierras, la aporte de abonos de rápida acción, como el nitrato y los superfosfatos, en las cantidades que reclama el desusado poder transformativo y las altísimas producciones de esta raza de trigo, han de presidir necesariamente para sacar los altos rendimientos al Múltiple.

Si ninguno de los señalados factores se omite, y la vegetación no sufre los efectos de los accionamientos atmosféricos, no es excepción que rinda 100 y bastante más por uno.

La máxima fecundidad del trigo Múltiple se hace no solamente utilísimo a las comarcas puramente dedicadas a la producción de cereales; está indicado en la siembra de los entrelinos de la viña y de frutales, pudiéndose así obtener una cosecha supletoria la más monedizable.

Impónese pues en estos instantes la buena preparación del suelo, uso racional de abonos y elección de semillas de grandes rendimientos, como las que el trigo Múltiple ha dado prueba, para llegar a las altas producciones de trigo que se apetecen.

JOSE CLEMARES.

ANUNCIO

Se arriendan a pasto y labor, las dehesas "Riscos y Valdetrujillo", y "Palomares y Agregados", sitas todas en el término municipal de Cáceres.

Las proposiciones por escrito deben dirigirse a D. Joaquín Serralta, en esta Capital, Calle de Margallo, núm. 7, ó a Madrid, al Excmo. Sr. Marqués de Oquendo, Paseo del Cisne, núm. 18.

ANUNCIO

Se arriendan las montaneras de las dehesas "Marina de la Fuente", "Baldío de las Marinas", y "Canalejas de Cantos", todas pertenecientes al término municipal de Cáceres.

Las proposiciones por escrito deben dirigirse a D. Joaquín Serralta, en esta Capital, calle de Margallo número 7, ó a Madrid, al Excmo. Marqués de Oquendo, Paseo del Cisne número 18.

Del Boletín Agrícola de Agosto

Han hecho durante el transcurso de este mes fuertes calores comparables a los del mes de Julio, no ha llovido y por esta causa no han podido empezar las labores preparatorias para la siembra.

El campo está muy enjustrado y los ganados ya casi no encuentran pastos para su alimentación, algunos ganaderos tienen que recurrir ya a los pienso por las noches, para sostener en buenas condiciones las ganaderías. En los árboles aún no se manifiesta ostensiblemente la falta de humedad.

los olivares presentan mejor aspecto que el año anterior, habiendo desaparecido en muchos pagos la *Cochinilla* y *negrilla* de que estaban invadidos, teniendo una regular cosecha, en otros están estas mismas plagas y la del *arañuelo* bastante atenuadas.

La montanera no es muy abundante y lo mismo acontece con la cosecha de uvas, sigue normalmente la maduración de estos frutos, no observándose enfermedades que puedan disminuir la importancia de estas producciones.

Con la paralización que hay en las exportaciones este año, no han venido los valencianos a adquirir ciruelas claudias, y tanto este fruto como el procedente de otros árboles frutales cuya producción ha sido abundante, tienen precios muy bajos.

Terminaron las operaciones de recolección de los cereales de invierno y formada la estadística definitiva, han resultado para las principales especies que se cultivan en la provincia las producciones siguientes:

Trigo, 500.312.20 quintales métricos; cebada, 283.889 id. id.; centeno, 61.564 id. id.; avena, 313.283,90 id. id.

Actualmente proceden los labradores a la quema de los rastrojos, a la preparación de los estiércoles y a la adquisición de los abonos minerales que han de emplearse en la próxima sementera.

Da todas las ferias que se han verificado a últimos del mes pasado y en lo que va del corriente han tenido importancia las de Arroyo del Puero, Naval Moral y Garrovillas, habiéndose efectuado bastantes transacciones en Garrovillas y Arroyo, obteniendo el ganado de cerda precios elevados.

Precios medios de productos en Cáceres

Trigo, 29 pesetas los 100 kilos; Cebada, 25 id. id.; Avena, 18 id. id.; Centeno, 26 id. id.; Paja, 3 id. id.; Vino, 45 id. id.

Libros y publicaciones

El Sumario del último número de la revista *Vida Económica*, es el siguiente:

El buen padre de familia.—Trigos y harinas: Hecho de abastecimiento de derechos. España en África: Productos de importación.

Cargos mineros: Vuelta al arancel.—La producción agrícola en Europa.—Suntos generales. Amortizaciones. Cobros y pagos.

Bancos y Sociedades: Banco Hispanoamericano. Banco Hipotecario. Sobre el seguro marítimo.—Junta de iniciación: Cuestionario. Lo metafísico.—El Crédito Lyonnais y el Banco alemán transatlántico.—Mareas de tiburón (continuación).

De la semana: Noticias financieras, agrícolas y comerciales.

Las Bolsas: Madrid, Bilbao, Balance del Banco de España.

Almanaque Ilustrado Hispano-Americano para 1910.

Presentado con mucho gusto acaba de publicarse el *Almanaque* para el año próximo, que supera al anterior y puede competir dignamente con cuantas publicaciones de su género ven la luz en España, no sólo por la profusión de sus grabados, sino por lo abundante y escogido de su texto y el especial esmero con que ha sido confeccionado por el experto literato Sr. Brás.

Mérito especial merece la inspiración de las poesías que el *Almanaque* inserta, y la multitud de cuentos, chascarrillos, chistes gráficos, canciones, inventos y anécdotas que contiene, sin contar las secciones dedicadas a los sucesos más interesantes del año, todas ellas ilustradas, y que hacen de tan curioso libro una verdadera enciclopedia amenaísima para el próximo año de 1915.

Las mejores firmas de Hispano-América han contribuido a tan valioso conjunto, teniendo en cuenta lo abundante de la literatura y la artística presentación de este *Almanaque*, está llamado a obtener un éxito merecido.

Forma un volumen de 356 páginas y 314 ilustraciones con artística cubierta en triple color de Bomero Calve, y cuesta una peseta la lista en las principales librerías.

REVISTA DE DAMAS

Recomendabilísimo es por su útil é interesante texto el segundo número de la *Revista de Higiene y Belleza* que, como era de esperar, ha obtenido entre las damas una excelente acogida.

Inserta el presente número de la bella publicación, originales acerca de perniciosas costumbres contrarias a la higiene; de las virtudes inofensivas que deben emplearse para los cabellos y los medios prácticos para su uso; de los cuidados relativos a los labios, de la higiene de la manita al levantarse, de los cuidados respecto de la piel, con recetas muy necesarias sobre cremas, extractos de olor y guías y leches virginales.

Publica además otros amenos trabajos de higiene y belleza, que no podrán leer sin agrado las mujeres, y la *Correspondencia del Doctor*, donde son cumplidamente satisfechas todas las dudas que en la conservación de la belleza y de la salud tienen sus lectoras.

Todo el que desee recibir un número de esta interesante revista, puede solicitarlo al Dr. Lahfor, apartado de Correos número 683, Madrid.

D. GONI

DENTISTA

Consulta económica, de siete a nueve de la noche. Plaza de la Concepción, núm. 27, principal. CACERES

GACETILLAS

Congreso de la Ciencia

La Asociación Española para el Progreso de las Ciencias, ha enorguecido del discurso inaugural de la Sección de Ciencias Naturales en el Congreso que ha de celebrarse en Valladolid, al sabio Catedrático de la Universidad Central, D. Eduardo Hernández Pacheco, nuestro querido paisano.

Todos se van

El Fisco de esta Audiencia D. Martín Piracés ha sido jubilado a su instancia y para sustituirle ha sido nombrado D. Dionisio Conde, Presidente de la Sala de lo Criminal, cuya vacante se cubre nombrando a D. Juan Parrizas.

También a su instancia ha sido nombrado Teniente Fiscal de Pamplona D. Gualberto Uilos, sustituyéndole D. Alejandro Alvarez y Magistrado de Valencia D. Juan José Carazon y en cuyo lugar vendrá D. Zacarías Ayala.

Llamada a filas

La Gaceta del 3 publicó el decreto llamando a filas 70.000 hombres de los cuales corresponden a Cáceres 769, y a Plasencia 603.

Los pobres conejos

Al hermoso coto de caza menor conocido por El Galindo, propiedad de nuestro particular amigo D. García Muñoz Torre, asistieron varios amigos pasando unas horas muy agradables. Cobraron 201 conejos, 3 perdices y una liebre.

Ya se marchó

La Sala de lo Criminal ha relevado al juez especial D. José Monedero, marchando a su partido de Garrovillas. De las causas de que estaba conociendo se ha encargado al Juez de esta Capital D. Pablo Gallo.

Cacereno que triunfa

El culto maestro nacional y precursor de la enseñanza de los anormales en España D. Francisco Pereira Bote, hijo de esta provincia, ha sido nombrado profesor inspector de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.

Ninguno mejor

Por E. O. de Gracia y Justicia ha sido nombrado Presidente de la Comisión General de Codificación D. Antonio Manra, que era Presidente de la Sección cuarta de dicha Comisión.

Sobre las aguas potables

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se dió lectura de una carta del ilustrado Catedrático extremeño, D. Eduardo H. Pacheco, relativa a la traida de aguas a esta población.

La carta es interesantísima, ofreciendo venir a Cáceres para reconocer el terreno que se estima por el práctico el más indicado para la apertura de pozos artesianos, considerando el Sr. Pacheco de éxito muy dudoso la afirmación del práctico.

Los concejales entablaron discusión sobre el asunto, acordando aguardar a que el Sr. Pacheco venga a Cáceres como ha ofrecido.

Oposiciones del Magisterio

En la relación de aspirantes a las oposiciones retringidas a escuelas de 2.000 y más pesetas, figuran de esta provincia los maestros siguientes: don Martín Noguera Villar, D. Crédito M. Escobar y D. José Gabriel Sánchez Román, de Cáceres; D. Felipe J. Romero Juan, de Cañaveral; D. Isidro Blanco Escobedo, de Galisteo; D. Agustín García Navarro, de Coria; D. Germán M. Moreno, de Hoyos, y D. Anastasia Rosellón, de Zarza la Mayor.

Bien venido

Se encuentra en Cáceres el Inspector general de Sanidad exterior Doctor Salazar, que viene en visita de inspección para prevenir y evitar el contagio de la epidemia de peste bubónica, que actualmente existe en Portugal.

Dice «El Tiempo»

«¿Amor a la provincia? Valiente patria en boca de los que tienen bien demostrado que no tienen amor a otra cosa que a sí propio.

¿Por ventura no fueron algunos de los que más cacarean, los que combatiéron y privaron a la provincia de su Granja de experimentación agrícola?

Y ¿puede dudarse de que si importancia entraña para la región la Escuela Normal no le va en zaga el organismo a que nos referimos?»

Una boda en Trujillo

El domingo 4 del corriente celebró su matrimonio con la señorita Adriana Durán Medavilla, nuestro distinguido amigo el culto Abogado de Trujillo don Juan Terrones López.

La ceremonia tuvo lugar en el domicilio de la novia, siendo padrinos don

Arturo Zuasti y su esposa D.ª Mercedes Terrones, hermanos del novio.

Los nuevos esposos obsequiaron a los invitados con esplendor, trasladándose a las viñas los novios, donde pasarán estos primeros días.

Que la luna de miel sea perdurable para ellos.

Nombramientos

La Dirección general de 1.ª Enseñanza ha nombrado profesores especiales interinos de la Escuela Normal de Maestras de esta capital a los señoras: de Fisiología e Higiene, D. Juan Sánchez; de Francés, D.ª Carmen Mena; de Caligrafía, D.ª Angela Mena; de Dibujo, D.ª Micaela Iglesias, y de Contabilidad Mercantil, D.ª Josefa Monje.

Por el Rectorado han sido nombradas maestras interinas: de Villanueva de la Vera, D.ª Inés García Vicente y de Escorial, D.ª Crescencia Arias y Arias.

Presupuestos escolares

Durante el mes actual los maestros formarán los presupuestos de material para el próximo año de 1915, que por duplicado y acompañados del correspondiente inventario, remitirán directamente a la Sección Administrativa de primera enseñanza.

CENTRO ESCOLAR EXTREMEÑO

Fundado en el año 1907

Segunda enseñanza y Magisterio. Alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Establecido en el Palacio de la Generala.

El mejor local que para este objeto existe en Cáceres, tanto por su proximidad al Instituto General y Técnico, como por su amplitud y condiciones higiénicas, según consta en el dictamen emitido por el Sr. Inspector provincial de Sanidad.

Clases diarias de todas las asignaturas a cargo de Profesores titulares.

Este Centro ha conseguido desde su fundación un promedio de 95 por 100 de asignaturas aprobadas, habiendo obtenido sus alumnos 54 matriculas de honor, 142 sobresalientes, 230 notables y más de 600 aprobados.

Se facilitan reglamentos con relación nominal del resultado de los exámenes y cuadro de Profesores.

DIRECTOR

DON JUAN RUBIO SÁNCHEZ

Clases especiales para el ingreso en Colegios, a cargo del competente oficial del Cuerpo D. Carlos Guardiola.

(CÁCERES)

Plazuela de los Caldereros, núm. 2. (Palacio de la Generala).

Cerveza de «La Cruz del Campo», en bot., siempre fría

Café Santa Catalina

Todos los días se servirán los purísimos Helados de manteca, cada, leche merengada y granizada de limón, elaborados en modernas heladoras mecánicas norteamericanas.

Refrescos de todas clases

JORGE DOMÍNGUEZ

General Ezponda, 3
Coloniales y Curtidos,

al por menor y mayor

Paquetería, Cordelería, Piedras para Molinos, de la Dordoña y La Ferté; herramientas y accesorios de molinería.

EXPEDIENTURÍA OFICIAL DE EXPLOSIVOS

Taller y mármoles de todas clases

DE MANUEL NIETO MARTÍN

San Pedro, núm. 7.—Cáceres.

Se construyen Panteones, Lápidas, Chimeneas, Fuentes, Escaleras, Pavimentos, tapas para muebles y todo lo concerniente al ramo de mármoles.

Especialidad en Figuras, Bajorelieves, Caligrafía, Grabados y Emplomados.

Esta casa facilita catálogos y presupuestos gratis de cuantos trabajos soliciten.

Manricio Quirós Ceresoles

PROCURADOR

Y Agente de Negocios

Suplicamos a nuestros lectores utilizar preferentemente para sus compras los establecimientos que se anuncian en EL BLOQUE.

I. GIRAUD

DENTISTA

Consulta económica todos los días, de 7 a 9 de la noche

Plaza Mayor, 3.—Cáceres

Doctor D. R. Muñoz

Especialista en afecciones de la garganta, nariz y oídos y enfermedades de los niños

Calle Fuencarral, núm. 99
Madrid

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos Domiciliada en Madrid

ALCALÁ, 43. Palacio de su propiedad

Capital social efectivo: 12 millones de pts

Completamente desembolsado

Primas y reservas . . . Pts. 66 Millones

Siniestros pagados desde su fundación . . . Pts. 147 Millones.

Siniestros pagados por incendios durante el año de 1911 . . . Pts. 3.147.448'79

49 años de existencia

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Subdirector en Extremadura:

D. Claudio González Alvarez

Oficinas: Grajas, 15 y 17.—Cáceres.

Las cosechas se aseguran en pie, en gavillas, en la era y el grano en los graneros por el transcurso de un año a la reducida prima de seis reales por cada mil.

Agencias en todas las poblaciones de importancia.

(Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros)

CÁCERES

Imprenta y Librería Católica de Santos Floriano González
Portal Llano, 39.

De interés general

La IMPRENTA Y LIBRERÍA CATÓLICA de Don Santos Floriano, s. h. a. lla establecida en el número 39 del Portal Llano de esta Capital y es un antiguo y acreditado establecimiento que se ha reformado notablemente y se encuentra hoy perfectamente montado a la moderna.

Esta Casa pone a disposición de los Sres. Párrocos, Casas Religiosas y particulares cuantos artículos y objetos, necesitan para el culto y uso del os mismos, no perdonando sacrificios ni molestias hasta llegar a colocarse en condiciones de servir con la mayor puntualidad y economía inmejorable cuanto se le encarga.

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España, Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés.

Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(BAILLY-BAILLIÈRE — RIERA)

OBRA DE UTILIDAD GENERAL
Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.
Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

«ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS»

Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA

Dirección telegráfica: «ANUARIOS» - Barcelona

8

FEDERICO REAÑO

EL BUENO DE PULPEJO

5

pañaba una señora que debía de ser su madre a juzgar porque entre las dos había cierto parecido esfumado y borrado casi por la diferencia de edades.

Al sentir el contacto de su brazo izquierdo en mi brazo derecho, me corrió por todo el cuerpo un cosquilleo tan raro y tan frío, que se me puso carne de gallina. Claro está que en seguida vino la reacción y en lugar de seguir frío seguí... todo lo contrario.

A pesar de mi apocamiento y falta de decisión en asuntos de faldas, me causó tal impresión aquella criatura, que poco a poco jarevimiento inaudito! fui acercando mi pie al suyo. El primer momento del contacto se vió coronado por el éxito, es decir, que aquel pieccecito que yo tocaba con el mío con la misma ilusión que si en mi bota llevara puestos mis cinco sentidos, no se movió. Continué la opresión por parte mía y a poco, en un momento en que mi pie flaqueó, el suyo continuó la obra empezada por mí, apretando con todas sus garras.

¿Creerán ustedes que aquella mi primera aventura se redujo a un diálogo pedestre? Pues sí señores, así fué, ni más ni menos... Yo era entonces un pollo provinciano con menos malicia que una codorniz y por eso no me atreví a pasar más adelante. En resolución, que al terminarse la zarzuela me vi

unos brazos blancos y mórbitos que saltan de los encajes de una bata, brazos que pertenecían a la dueña de la voz andaluza y femenina, le abrazaron sin efusión ni nada que se le pareciese, lo mismo que se abrazan los cómicos en escena.

—Esta noche se me ha hecho un poquillo tarde. ¡Se enredaron las puestas a última hora! — dijo don Ciriaco después de corresponder recíprocamente al abrazo femenino. Por eso no he querido ir a por unos pasteles, por no hacerte esperar más.

La esposa de D. Ciriaco—esto de esposa ya lo ha adivinado el lector—entró con su marido en el pasillo y junto al perchero le ayudó a quitarse el gabán, diciéndole al mismo tiempo:

—Te vas haciendo mu desaseao, Ciriaco de mi arma. Este gabán ya no lo puedes llevar a parte ninguna... Toito él está reluciente de brillo que tiene.

—No está tan mal, mujer.

—Calla, por Dios... Si pareses por la espalda un armario é luna.

Rió el esposo el chiste, y mientras el matrimonio se trasladaba al comedor, y cena, y se acuesta, y tal, procuraremos poner al lector amable en antecedentes, en todos los antecedentes que juzguemos necesarios para la más

